

Editoriales de la prensa local
07 de noviembre del 2020



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Ante la pandemia, liderazgo colectivo

Como candidato, ARTURO NAHLE solía decir, "ya estuvo bueno", y ahora ese discurso cabe para extenderlo a la gente, sobre todo a los indiferentes, insensibles, irresponsables, simulada y cómodamente ignorantes, los que han o hemos provocado este clímax del virus maldito que está diezmando familias y generando un ambiente de dolor y tragedias, pero que no calan en la conciencia social.

Está demostrado que los llamados, exhortos, convocatorias y peticiones a la población, son inútiles, estériles. Son como las llamadas a misa, aunque las haga el Obispo SIGIFREDO. Es más, frente a la pandemia no hay liderazgos contundentes, convincentes ni de impacto popular, desde el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR hasta su cronista de los contagios HUGO LÓPEZ-GATELL, no pregonan con el ejemplo y no utilizan el CUBREBOCAS, cada vez son menos creíbles y porque no hay seriedad han merecido expresiones de burla o hazmereir. ¿Cómo pues esperar que la gente responda si los gobernantes desde Palacio Nacional no prodigan ni promueven esa imagen de solidaridad y sensibilidad sociales? Ahí está el detalle, decía don MARIO MORENO.

En Zacatecas se registran estadísticas trágicas y mortales, que no son otros datos pero sí la realidad contable de los resultados cotidianos: la semana pasada fueron 1,077 los contagios del COVID y 89 fallecidos; el fin de semana anterior se acumularon nada más 443 casos positivos y 28 muertes; el martes se registraron 125 contagiados y 19 decesos; el miércoles creció a 144 positivos, más 18 muertos; el jueves ascendieron a 244 los positivos y 17 difuntos. ¿Cómo hay que ver estas cifras? ¿Con frialdad? ¿Conformismo? ¿Porque Dios así lo quiere? ¿Son motivo de vergüenza, de pena y pesar? ¿O, son testimonios, pruebas fehacientes de nuestra irresponsabilidad social? ¿Es ausencia de compromiso comunitario, vecinal y familiar? ¿Acaso nuestros sentimientos de respeto a la vida estarán agotados? Se han ido amigos, compañeros periodistas, médicos, sacerdotes, vecinos, paisanos, y el desfile seguirá porque no entendemos. ¿Hasta cuándo?

Ciertamente, no hay liderazgos sólidos, fuertes, confiables, capaces de conducir, orientar y encauzar a la sociedad por los amplios horizontes de la conciencia social, de la alerta real, trágica y mortal sobre esa terrible enfermedad; no hay contemplación ni sufrimiento ante cuadros de dolor, se carece de humanismo y exceden su valemadrismo, no hay asomo de preocupación sobre los hospitales, los vecinos, familiares y amigos que resienten en carne propia la pérdida de los suyos, y como no son de los nuestros, a darle vuelo a la hilacha, al relajo, a los caruseles, las peregrinaciones, los tianguis, las fiestas familiares, las desordenadas convivencias, a todo lo que acrecienta los contagios.

SOMOS DEFRAUDACIÓN SOCIAL

Y la gran decepción como humanos, ciudadanos, políticos, comunicadores, empresarios, religiosos, legisladores y gobernantes y, si no hay liderazgos políticos ni sociales que unan y convezan ante la severidad de la tragedia que se vive por el virus maldito, urge se construya un vigoroso LIDERAZGO COLECTIVO, que se integren ALEJANDRO TELLO, SIGIFREDO NORIEGA, ARTURO NAHLE, los diputados y senadores, alcaldes, rectores universitarios; dirigentes empresariales, de partidos y organizaciones sociales, todos desde el mismo escenario y como una sola voz, ya no para pedir ni llamar o exhortar.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

¿Volamos o por tierra?

Antes de entrar en materia de la inminente crisis que amenaza a las aerolíneas en el mundo, me gustaría comentar con usted un tema muy actual de radio pasillo. No sé si se ha dado cuenta de la preocupación que tienen muchas personas por quién ganará la presidencia de nuestro vecino país del norte.

Desconozco si esos amigos entiendan a fondo los intereses a nivel internacional de nuestro país o si lean lo suficiente para poder normar un juicio; pero mientras tanto y en lo que lo descubro, solo quiero decirles algo: queridos todos, si no fuimos capaces como mexicanos de elegir al mejor presidente, dejemos de andar de metiches con los del norte e iniciemos un análisis previo al voto que nos espera el año entrante.

Le recuerdo que la suerte de nuestro país está en nuestras manos, evitemos desgastarnos por lo que está ocurriendo tras la frontera y enfoquémonos en lo que pasa aquí. Ojalá todos estos individuos estén igual de pendientes con lo que sucede dentro de nuestro país y voten con la cabeza, no con el corazón.

En pocas palabras, no seamos absurdos y pongamos atención en lo que nos corresponde.

Regresando al tópico original de esta columna, no sé si se percató que la línea aérea Interjet dejó varados a más de 3 mil pasajeros en destinos nacionales el pasado 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre, cancelando sin aviso más de 40 vuelos con los que se le acumulan graves incumplimientos de compromisos con proveedores, clientes y trabajadores. La realidad es que la situación de Interjet es complicada desde hace tiempo y la pandemia solo se encargó de dar la estocada final.

Y como decían las abuelas "Una tragedia siempre viene seguida por otra", la Profeco publicó en su página web una advertencia, la cual pide a usuarios evitar comprar boletos de la aerolínea. Según Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, Interjet está al borde de la quiebra ya que ha acumulado más de un millar de quejas formales y es la única aerolínea que tiene una acción colectiva en un juzgado.

El objetivo de esta alerta es prevenir a los consumidores de la forma de actuar de la empresa ya que no brinda certeza ni seguridad jurídica a sus clientes en el mercado.

Para la aerolínea son totalmente inválidas las declaraciones del titular de la Profeco y ratifican que los pasajeros afectados están protegidos y más del 90% aceptaron cambio de itinerario en sus vuelos. Honestamente no veo la forma de cómo puedan salir de este gran problema.

También hemos sido testigos de comunicados de prensa en los que

directivos de la aerolínea han pedido disculpas a los colaboradores por el retraso en sus sueldos y agradecieron su apoyo y comprensión asegurando el pago de sus quincenas a la brevedad posible. Los representantes de la aerolínea explicaron que el retraso se debía a la reducción de operaciones, la contracción de la demanda y la reducción en el flujo de la empresa.

Desafortunadamente para el mundo turístico, la situación mundial de las aerolíneas no es nada halagador ya que en los Estados Unidos, las aerolíneas fragilizadas por la pandemia a partir de octubre podrían despedir a decenas de miles de personas. En América Latina el sector se tambalea también porque independiente a lidiar con la pandemia que no cede, se prolongan por lo mismo las restricciones de movilidad.

American Airlines anunció que a partir de octubre comenzaría a hacer efectivos 19 mil despidos, los cuales se anularían si se llegaba a un acuerdo de subsidio con las cámaras alta y baja de los Estados Unidos. United Airlines por su cuenta manejaba una cifra de 13 mil despidos. Los subsidios que solicitaban estas aerolíneas, para que se dé una idea, era de 25 mil millones de dólares.

La situación en el sector Aero-comercial es muy complicada y no se le ve una pronta solución. Los sindicatos en Norteamérica estiman que si no se apoya a esta industria se pueden perder 100 mil empleos ante la falta de viajeros en sus aviones, ya que para su mala fortuna los pasajeros siguen sin querer viajar, los vuelos internacionales están restringidos y el turismo, así como viajes de negocios, camina a paso muy lento.

En nuestro país y con datos del sindicato de Aeroméxico, la aerolínea más grande en nuestro territorio, propuso licencia sin salario a 266 de sus mil 800 pilotos del sindicato ASPA, manteniendo seguros médicos y pago de gastos para entrenamiento entre otros beneficios. Los pilotos restantes tuvieron reducciones salariales de hasta un 65 por ciento. Los sobrecargos de la compañía no tendrán la misma suerte, ya que más del 22% perderán su empleo.

En Europa las aerolíneas más importantes están corriendo con la misma suerte y el problema es que no se tiene conocimiento aún del futuro negro para ellas.

Ante estos drásticos, pero reales números, solo nos queda esperar a que una vacuna llegue pronto y que los contagios se reduzcan ya que si seguimos así, dejaremos de ver aerolíneas nacionales surcando nuestros cielos y tendremos que dar paso a que lo hagan otras que no serán mexicanas.

Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

El inolvidable

Cuadro Artístico Minerva

Desde sus orígenes la ciudad minera de Fresnillo ha creado su propia historia. Por cualquier rincón brotan los testimonios que corresponden a cada época.

Uno de ellos, por lo que tiene estrecha relación con usos y costumbres, festejos o convivencias, ocupa un sitio sumamente importante en el corazón de los fresnillenses.

Para hablar del carácter abierto, franco y rebelde de nativos y hasta residentes, particularmente festivo, que es el sello identificativo de los fresnillenses habitantes de este girón de tierra, aguas y minerales del altiplano (tierra de chichimecas), pues tiene que ver con la expresión artística y musical.

En esta ocasión hablaremos de testimonios vinculados con la organización de la sociedad minera,

incluyendo algunas de las diversas demostraciones de alegría o de tristeza. Nos referimos a las personas que en su tiempo organizaban rituales y mitotes para festejar a las deidades terrenales o celestiales y a los cuales los fresnillenses acudían con verdadero entusiasmo y ganas de participar de manera personal y desde luego involucrando a la comunidad en general.

En tiempos más modernos ya citamos la vez anterior el trabajo del doctor Federico Carranza como promotor artístico-cultural teniendo como escenario el Teatro Echeverría.

El día de hoy relataremos y resaltaremos la participación de la Sección 62 del Sindicato Minero respecto al uso apropiado del Teatro 1 de Mayo. Aunque usted seguramente no lo va a

crear, el gremio minero, independiente a sus actividades sindicales y laborales, promovía el Arte y la Cultura. Para ello proporcionaba su recinto y recursos monetarios suficientes.

Se recurre para iniciar lo que proyectaba, nombrar a un promotor principal, para ello invita a Manuel Garay. Con su llegada nace el Cuadro Artístico Minerva, agrupación que integran músicos profesionales y en proceso, así como a neo actores para montar en el palco escénico obras de teatro de todos géneros y festivales artístico musicales para promover los valores locales.

Casa domingo durante años por las tardes se presentaban los programas especiales. El objetivo: que las familias de los mineros y empleados de la empresa minera disfrutaran eventos

sin costo alguno.

La empresa minera por su parte proyectaba en la pantalla películas documentales de todo el mundo.

Manuel Garay, fresnillense como el doctor Carranza, apoyó e impulsó a numerosos actores y cantantes y músicos a otros niveles. Fue un verdadero promotor como años después surgieron otros; sin embargo, lo hecho por Garay en este caso ha sido más destacado y ejemplar.

En el escenario del Teatro 1 de Mayo el público disfrutó las audiciones de Coriolano Márquez, en la guitarra hawaiana y a Samuel Vidal. El Son La Regazón de Daniel Peralta hizo su exitoso debut. Entre otros valores locales Las Hermanitas Rangel y el dueto Esparza Gámez que tuvieron presentaciones en la ciudad de México.



EN FRESNILLO poco a poco surgieron grandes talentos artísticos que demostraron que el municipio era más que un pueblo minero.



Contra Todos

Por Silvia Montes Montañez

PEDRO de León Mojarro, apareció ayer en notas informativas generadas desde la ciudad de México como un personaje vinculado al proceso que se le sigue a Rosario Robles para quien –a pesar de encontrarse encarcelada- se gira nueva orden de aprehensión –incluyendo al zacatecano- en esta historia tan lamentable.

DE LEÓN formó parte de su equipo en la Sedesol cumpliendo la responsabilidad de coordinar a los delegados de todo el país y su desempeño fue sobresaliente. Es un hombre de trabajo y de resultados que siempre ha demostrado capacidad y compromiso con las causas que le ha tocado abanderar.

EN PROBLEMAS serios parece haber entrado nuestro paisano y ya desde que explotó el caso con la detención de Rosario sabíamos que en algún momento podrían vincularlo lo que al parecer acaba de ocurrir presentando un panorama difícil –por decir lo menos- para quien buscó, hace casi cinco años, la candidatura a gobernador del estado.

POR si alguien tenía dudas respecto a la ferocidad con que ha sido tratada la ex secretaria de Sedesol y luego de la Sedatu, es evidente que la línea es ir hasta el fondo y cada vez más, pues la nueva demanda se produce justo cuando su defensa se planteaba cambiar la situación por la que atraviesa una mujer tratada con extrema dureza.

EL CASO de Rosario es una evidente muestra de lo que puede hacer un sistema decidido a aplastar el pasado con la fuerza de una aplanadora. Mucho se ha hablado sobre la posibilidad de que su proceso se lleve a cabo bajo arresto domiciliario y hay elementos para justificarlo, sin embargo hasta ahora la respuesta ha sido implacable.

DE LA ESTAFA “Maestra”, en todo caso, no se han aportado todavía suficientes elementos para comprobarla y sin embargo las acusaciones le han otorgado un nivel que ya no admite concesiones ni justificaciones. Son miles de millones de pesos que, presuntamente, fueron desviados quien sabe con qué fines.

SU DEFENSA –la de Pedro- tiene que ser la mejor. Ya vimos que los abogados de Rosario cometieron errores y uno de ellos fue haberla acercado a los juzgados donde cayó en la trampa de una detención que se



En el banquillo...

ha prolongado por más de un año sin que nadie flexibilice los criterios mientras ella permanece en la cárcel.

DEBE SER terrible quedar atrapado ante la fuerza de un período de gobierno donde urge crucificar a todo el que haya cometido excesos y está bien. No voy a defender bajo ninguna circunstancia, probables delitos en perjuicio del patrimonio nacional, sin embargo no dejo de asombrarme ante la rudeza del caso Rosario Robles.

MUY EFICAZ, insisto, debe ser la defensa de mi apreciado amigo Pedro de León y lo digo sin ningún problema. Desde que lo conozco he recibido de su parte un trato que me llevó a estimarlo muy sinceramente y a ser –hace casi cinco años- una de las voces que más apoyó sus aspiraciones.

PARA mí, como amiga y como periodista, me parece lamentable que se encuentre ante un problema tan serio y –sin ser ingenuo- pienso que Pedro no es ningún delincuente y que, en todo caso, su pertenencia a un equipo de trabajo encabezado por Robles Berlanga, es lo que priva ahora para actuar en su contra.

AFRONTAR la situación no será fácil, sin embargo creo que de León ha tenido tiempo para suponer lo que ya está sucediendo y actuar en consecuencia.

LA PERSECUCIÓN va con todo y *contra todos*. Los personajes que se han prestado para aportar nuevos elementos a modo no tienen la menor contemplación con tal de salvar el pellejo y la aplanadora es rotunda. Mi saludo fraterno al ingeniero de León.

Nos encontramos el lunes en la **7** de **Página 24**



Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez Castro



Alicia Vásquez Zaldivar y Máyela Mares Castruita, desayunando en Gorditas Doña Julia



Daniel Martínez Treviño, Jade Pineda Aguilera y Narda Patricia Villarreal Moreno, desayunando en el restaurante Acrópolis



Anahí Infante Morales y Adriana del Castillo Talancon, desayunando en el restaurante Acrópolis

Si las Fotos Hablaran Dirían que...

Estamos mejorando en seguridad: Ayer nomás hubo cuatro asesinatos y tres personas resultaron heridas de bala



Ya vienen los quemados

CARLOS DE SANTIAGO

Noviembre sin ustedes, sin nadie, con todo y sin nada.

Todo parece indicar que vamos a culminar el año sin haber aprendido que la mejor herramienta para cuidar a nuestros seres queridos es Cuidándonos primero nosotros.

Han sido días difíciles, días complicados, sin embargo, hoy quiero hacer patente el siguiente comentario

Mes 11 del 2020, ya casi se acaba el año que supero por mucho el dicho de ¡SORPRENDEME 2020!

Casi salimos "quemados" y con esa llama y fuego del "calor" otoñal comenzamos.

Agárrense que ya no venden alcohol después de las 20:00 horas, pero siempre hay un "vivo" que tiene "tiendita clandestina"

Después del análisis le daré con los "quemados" del 2020 al mes 11.

Quien de todos en pleno 2020 se hubiese imaginado que le "giraran" orden de aprehensión en contra del "super" secretario LVC. El mismo que dijo "vengo a aprender a la SRE" el mismo que se clavó más de 140 mil millones de pesos junto con muchísima gente, o acaso nadie recuerda la "contracción" relativa al brexit, los mismos que aunque "ya se fueron" "siguen juntos".

Nunca nadie dijo que paso, porque paso, a donde paso todo el dinero que se estaban "ahorrando" o guardando, pero bueno, nadie absolutamente nadie hubiese pensado a inicios de año que le girarían orden y lo "andarían" buscando. Agregándole esa sorpresa, que tal las sorpresas que nos vinieron a dar desde la SADER donde entre aplausos, alaridos, alegrías y sin sabores salió el hoy ex coordinador de ganadería, nuestro paisano DMA. Recuerdan el comentario de las y los representantes populares diciéndole adiós con muchísimo gusto, deseándole el mejor de los éxitos en sus próximos "encargos". Si ustedes no lo recuerdan es porque NO existieron. La realidad es que salió por la puerta de atrás, bajo sospechas de irregularidades y sobre todo diciendo que "hubo fallas en la operatividad" y no es una infamia, solo pudo hacer su chamba bien en 14 estados, 14 de 32, en solo 475 municipios de cerca de 2500 que tenemos en México, de dar pena, desesperación y vergüenza "tantas veces que dijeron traer y no hicieron ruido" solo se hicieron de mas nueces. Por cierto cuenta la leyenda, que "muchos" de los seguidores del hoy ex coordinador, andan diciendo que el presidente de la república le deseó éxito, la verdad y cito textual "y también del director de ganadería, de la secretaria de agricultura, David Monreal Ávila" haciendo referencia a quienes se iban del "jale federal".

Tanto apoyo, que NI SIQUIERA TRAIA EN EL RADAR EL CARGO QUE OSTENTABA. Yo mejor ni presumía y menos mandaba a mis IBM a decir "que me dedicaron 3 palabras"

Se parece cuando a su servidor le dieron una "carta de recomendación", donde mi apellido venía mal escrito, lo único que hice fue "tomarla y tirarla en el primer bote que vi"

Pero bueno, nadie se esperaba (léase con sarcasmo) ninguna de las dos "notas" que les acabo de mencionar, como tampoco nadie se esperaba llegar al día X y no tener inquilino de la casa blanca para el próximo periodo gubernamental, en aquellos lares, nos están dando unos sustos con lo de su sistema "electoral" que si 270 colegios, que si 60 millones de votos, etc, etc.

La verdad es que yo no fui a colegio, acudí a una escuela pública

La Lázaro Cárdenas del Río allá por los años 90.

El día de hoy, creo, seguimos hablando de los "quemados" y seguiremos tocando el tema de ellos, aunque muchos ya "son cartuchos quemados". Haciendo referencia a los "quemados" hace días "husmeando" en las "redes sociales" me encontré con una publicación de nuestra senadora de mayoría relativa, en la cual nos avienta en la cara su "suma ignorancia".

Si tienen la oportunidad de seguirla ¡Háganlo! Por aquello de que no vayan a elegirla a ella o a sus "fieles escuderos" en próximos "encargos".

No es que me duela o nos duela a quienes hemos sido objeto de violencia hacia nuestro derecho a la libertad de expresión en su "página oficial", lo que en lo personal duele, es saberse decepcionados por ella (léase con sarcasmo otra vez) y ver como nuestro dinero se va por la borda con ella en una representación, donde entre ella y un cono, hubiésemos elegido mejor a un CONO.

Y ya para terminar con los "sorprendidos" que tal las últimas noticias en materia penal, pues, por si no lo sabían, no lo imaginaban, el día de ayer se "giro" orden de aprehensión para un "quemado" más, el que dice ser el "cuñado cómodo" o "amigo incómodo" al que todo mundo le dijeron ¡gracias piter of de lion!

Recuerdan que en 2016 aparecieron varios desplegados donde le "daban" las gracias, pues hoy de todos ellos no se hace uno, y al sujeto en comento, que por cierto, es cuñado de MAAR y compi de DMA y si no me creen, busquen las fotos, en las recientes, ahí aparece "quesque" como "operador". Pues al día de hoy, el susodicho o está prófugo o se va a entregar, espero por paz y salud mental de muchos "se dé a la fuga" al final de cuentas es lo menos que se espera de "personajes" como él.

Sabías que: factor 21, colectivo joven 21, etc, etc. Son bloques creados para beneficiar la carrera del hoy ex coordinador de ganadería, el mismo que tiene un pendiente. Aclarar por qué nomas hizo su chamba en 14 estados y 475 municipios. Consejo recomendación: ubica a tus representantes y exígeles que trabajen durante 3 años, no cada 3 años. ■

Ataques al periodismo, síntoma de una clase política intolerante

RICARDO ARTEAGA ANAYA

El modelo de comunicación política implementado por los gobiernos y políticos cuya bandera es el neoliberalismo, arrojó cambios en el periodismo, en comunicadores y en las empresas dedicadas a la información de los ciudadanos, por una parte se inyectó dinero por parte de los gobiernos mediante convenios publicitarios para que medios destinaran columnas y notas a hablar bien de los actores políticos y de los representantes populares, en lugar de informar a los ciudadanos sobre el trabajo realizado por el mismo, así como realizar crítica a los errores que terminara en la rectificación de los errores administrativos.

La simulación de contratos publicitarios entre administraciones y medios de comunicación para que se hable bien de las mismas, en lugar de arrojar una ciudadanía participativa, trajo como consecuencia una ciudadanía apática e incrédula de la información vertida en dichos medios, la veracidad y credibilidad de muchos medios de comunicación fue puesta en duda, a tal grado que hoy en día, en pleno proceso de un cambio de modelo de comunicación política por parte del gobierno federal, muchos medios han tenido que cerrar sus puertas, terminar la transmisión de programas y despedir a muchos comunicadores.

Los medios de comunicación terminaron por tener tanto poder que lograron imponer gobernantes y representantes populares tras la manipulación de la información que se proporcionaba a la misma, todo como consecuencia de los convenios realizados entre la clase política y los medios, nunca teniendo como objetivo formar ciudadanía a través de la información.

De igual forma, medios fueron presionados y sacados de circulación al cortar todo flujo de dinero a través de negarles convenios publicitarios por no alinearse con los intereses del gobernante en turno, por negarse a hablar bien de ellos y por tener interés en informar al ciudadano, el viejo sistema de prestigio, violentó, persiguió, etc, a todos aquellos periodistas comprometidos con la verdad y con el ciudadano.

Actualmente, el Presidente López Obrador implementa un cambio también en el modelo de comunicación gubernamental, pues el usado por el viejo régimen neoliberal, ocasionó que los grandes medios de comunicación y unos cuantos más pequeños, se convirtieran en un negocio más, una empresa dedicada a obtener grandes ganancias, dejando de lado la veracidad de la información, muestra de ello son los millonarios pagos que recibían aquellos periodistas, comu-

nicadores, columnistas, etc, que hoy dedican su esfuerzo en golpear al presidente sin objetividad y sin ningún interés en la veracidad de sus notas, columnas, etc.

En pleno momento de transformación de esa vieja relación entre gobiernos y medios de comunicación, en Zacatecas se emprende una fuerte campaña de desprestigio contra medios de comunicación y periodistas de la Jornada Zacatecas, Agenda Política, Periómetro, Las Noticias Ya, Lalalá News y sus directores, que desde hace meses han venido exponiendo las irregularidades en el manejo de los programas sociales de gobierno federal en diversas dependencias, entre ellos la designación de contratos de forma irregular a empresas cuyos domicilios fiscales coinciden con el de otras empresas, el manejo de los programas para beneficiar electoralmente a un actor político, el manejo de becarios y servidores públicos con fines electorales, así como el probable desvío de millones de pesos desde la delegación de bienestar.

Los señalados por la información, resultado del trabajo periodístico, más allá de buscar desmentir dicha información con documentación real, que ellos mismos presumen que demostraría la falsedad de la información periodística y que sin embargo no han sido capaces de demostrar, dedican recursos, incluso con periodistas y columnistas afines a sus proyectos o pagados, para denostar, atacar e incluso lanzar amenazas en comunicaciones entre ellos, con el objetivo de demeritar y poner en duda la veracidad de la información publicada.

Los medios de comunicación independientes, surgen tras el control de los grandes medios por el poder político y económico, tras convertirse la información en una forma de enriquecimiento, el objetivo de estos medios independientes ha sido el de cumplir con el papel que debe cumplir todo medio de comunicación: informar al ciudadano para formar ciudadanía y fortalecer a la democracia.

El ataque a estos medios tras la publicación de información que incomoda a los intereses de unos cuantos, es síntoma de una clase política que se rehusa a dejar las viejas prácticas de manipulación a los medios de comunicación, que rechaza a todo aquel que no puede controlar, que rechaza el derecho de los ciudadanos a informarse, es síntoma pues, de una clase política intolerante a la crítica y al trabajo periodístico, incapaz de reconocerla como una herramienta de transformación e incapaz de comprometerse con la verdad, pues en lugar de buscarla, atacan vilmente a los medios que no se han sometido a sus intereses. ■

En el Foro Global Virtual de Economía Social (GSEF, por sus siglas en inglés), organizado por la Ciudad de México y realizado durante el mes de octubre, representantes de un centenar de países coincidieron en que la promoción de la economía social y el fortalecimiento económico incluyente es una de las mejores maneras de hacer frente a la crisis económica provocada por el COVID-19. En este aspecto, el premio nobel de la Paz del 2006, Muhammad Yunus, quien fue creador de las herramientas más conocidas para combatir la pobreza como lo son los microcréditos o pequeños préstamos a los más vulnerables, considera que la pandemia es una gran oportunidad para introducir cambios. Yunus considera que volver al modelo económico anterior es equivalente a volver a abordar un tren que está a punto de descarrillar, por lo que sugiere crear una nueva economía con base en el interés colectivo, el emprendimiento social y ayudar a quien más lo necesita, dando preferencia a negocios creados para abordar problemas sociales sin importar lo pequeños que sean. Es por esto que la economía social se ubica en el centro de esta discusión, ya que es un modelo alternativo de producción, distribución y servicios cuya prioridad son las personas, la sustentabilidad y el compromiso con la comunidad, asimismo produce relaciones solidarias y de cooperación más fuertes y distribuye la riqueza de forma más equitativa. Cabe mencionar que las empresas creadas bajo este modelo tienen que ser rentables, sin embargo se caracterizan por distribuir de manera más equitativa los beneficios en su comunidad de origen y por ser más inclusivas.

En México la pandemia ha golpeado duramente a la economía, según datos del Banco de México (Banxico), el PIB en 2020 puede contraerse entre 8.5 y un 10.5 por ciento; mientras que en materia laboral hay una contracción importante del empleo formal donde la economía informal podría fungir como un amortiguador; por último, se estima que 9 millones de personas podrían caer en situación de pobreza y una cantidad similar en pobreza extrema, siendo

Reconfigurar la economía

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

lo que requiere una atención de carácter más inmediato. La situación para los pequeños empresarios es también muy complicada, ya que de acuerdo con información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) más del 85 por ciento de las microempresas se conforman por el dueño y un trabajador y aproximadamente el 92 por ciento no cuenta con acceso a financiamiento. Asimismo, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) estima que por motivo de la pandemia se cerrarán entre 250 mil y 300 mil pequeños negocios, los que equivalen a casi el 25 por ciento de este tipo de comercios en el país. En este sentido, académicos de la Universidad Iberoamericana refieren que el apoyo a los sectores empresarios de menores recursos ha sido muy escaso, al no existir una política de reactivación económica hacia las pequeñas y medianas empresas que son la mayor fuente de empleo en el país. En este contexto, el Primer Censo de Empresas Sociales en México (2019), elaborado por Disruptivo Tv, un medio dedicado al emprendimiento social, muestra algunas de los beneficios vinculados a las empresas sociales. Una empresa social es aquella con fines de lucro cuyo objetivo principal es generar un impacto positivo social y/o ambiental, asimismo, deberá de medir su impacto, y tener un modelo de negocio que le permita ser financieramente sustentable. Los datos para el censo fueron obtenidos de incubadoras y re-

des que se dedican a apoyar emprendedores, donde se identificaron 305 empresas sociales en el país de las cuales 100 fueron utilizadas como muestra para elaborar el censo. Cabe mencionar que el trato en la legislación de las empresas sociales es igual al de una empresa tradicional, por lo que es complicado determinar a través de fuentes oficiales el número exacto de estas. Los resultados arrojaron que un 67 por ciento de las empresas sociales generan entre cero y cinco millones de pesos al año, destacando que un 20 por ciento pueden obtener ingresos de más de 10 millones de pesos anuales. Asimismo, estas empresas tienen impactos en las áreas de medio ambiente, inclusión de la población más vulnerable e inclusión laboral, donde las poblaciones más beneficiadas son aquellas familias y comunidades en condiciones de pobreza extrema, víctimas de violencia, personas de la tercera edad y población con problemas de salud. En cuanto a empleo, las empresas de la muestra dan trabajo a 5,112 personas de las cuales el 29 por ciento son mujeres y 2,892 pertenecen a grupos vulnerables. Si bien el censo concluye que es necesario mejorar las condiciones para que las empresas sociales aporten más en términos de medio ambiente y en mejorar su proporción de otros grupos vulnerables en materia de empleo, los beneficios son claros.

Ante estos hechos, una estrategia que podría reflejar a un mayor compromiso del gobierno federal para la recuperación económica podría centrarse en la transformación de las pequeñas y medianas empresas para volverse empresas sociales. Como ya se mostró los beneficios de estas unidades económicas tienen el potencial de superar de mejor manera la crisis y de crear resiliencia ante eventos similares, entonces resulta extraño que el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha reiterado en muchas ocasiones que uno de sus objetivos principales es "primero los pobres", no apueste por desarrollar una economía cuyo centro son las personas y la mejora de su entorno. ■

lararene83@yahoo.com.mx

La fuerte lucha política en Estados Unidos es la continuación de la que vimos hace cuatro años. Nunca ha sido un simple choque entre un alocado empresario y los viejos políticos, ni entre una persona intolerante y un proclamado sistema democrático. Tampoco se han estado enfrentando las formas bruscas o burdas de un presidente con una buena educación política de sus opositores.

La confrontación en Estados Unidos es social. La burguesía liberal tradicionalmente dominante, capaz de asimilar a parte de los afroamericanos e hispanos, siempre ha tenido como rivales a los más nacionalistas, racistas y xenófobos. Hasta hace relativamente poco esa burguesía podía militar en uno u otro partido. Ahora, a partir de la llegada a la presidencia de Barack Obama y de la crisis del balance de la economía estadounidense, la vieja preeminencia mundial ha resurgido bajo el lema de hacer grandiosos otra vez a los Estados Unidos de América.

La división de la burguesía estadounidense tiene muchas aristas y temas, pero en gran medida se expresa en las alianzas internas de cada bloque. El predominio de los demócratas sobre los sindicatos se ha derrumbado, pero no sólo en algunas cúpulas de éstos, sino en las bases que prefieren apoyar la convocatoria a la defensa de los empleos y, consecuentemente, al control de la migración y las importaciones. Lo mismo ocurre con muchos agricultores respecto a la defensa de los precios de sus productos.

Para los críticos de la tradicional relación de poder, hay que dar la pelea por lo propio, cobrar a otros países una buena parte de los gastos de la "defensa mundial" y bloquear las presiones internacionales en varias materias, incluyendo el tema del medio ambiente. La relanzada derecha estadounidense reclama una nueva independencia del país en un sentido más integral.

Confrontación

PABLO GÓMEZ



Confrontación entre partidarios republicanos y demócratas en Detroit, Michigan ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Por el otro lado, la burguesía liberal tradicional cree que es posible administrarlo todo nuevamente sin necesidad de ir al choque con la mayor parte del mundo y que el libre comercio puede seguir siendo benéfico, tal como lo fue durante las últimas décadas.

En paralelo a esta confrontación, ha resurgido el movimiento de los afroamericanos en favor del respeto a sus derechos y en contra de la discriminación, al tiempo que los mexicanos han empezado a jugar un papel político relevante en medio

del choque dentro de la vieja clase dominante.

El dato más interesante y quizá más trascendente desde un punto de vista sociológico es el surgimiento de una corriente de socialismo democrático a nivel de todo el país, encabezada por Bernie Sanders, que ha llegado a tener una dimensión de masas con una militancia marcadamente juvenil y con un programa contrario al monopolio político de los grandes capitalistas, vistos éstos en su conjunto. Desde ahí se lucha contra los políticos demócratas y republicanos, aunque en la contienda electoral final esos socialistas hayan tenido que votar en favor del menos malo o en contra del peor. La confrontación dentro de la sociedad estadounidense no tiene los dos polos de los que hablan las recientes elecciones. Ambos extremos son abigarrados resúmenes de un fenómeno mucho más amplio. El choque de Donald Trump y Joe Biden ha sido una manera en que se expresa tal confrontación, pero hay varios frentes.

Estados Unidos tiene que resolver los problemas de su propia integración y de sus relaciones con el resto del mundo. Pero esto no va a ocurrir sin que las clases sociales y los sectores étnicos y nacionales lleguen a un acuerdo global. El gran escollo es la existencia de diferentes programas económicos, pues en cada uno de ellos se amarran la distribución interna del ingreso y el uso de los excedentes, en el marco de la competencia internacional del país. En especial, han ido tomando mucha fuerza los temas de educación, salud y política fiscal.

Al parecer, llegará a la Casa Blanca una persona que no conmueve a nadie verdaderamente. Es el personaje al que le tocó expresar el rechazo al actual presidente. Es suficiente por lo pronto precisar lo que se repele, pero pronto será por completo insuficiente. Más allá de la coyuntura, Estados Unidos seguirá adentrándose en su confrontación interna y su inadecuación mundial. ■

▷ RAYUELA

Estados Unidos, muestra de que hasta en la "meca" de la democracia se cuecen habas.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

EL PACTO DE BARRANQUILLA.

El día de hoy, **ROBERTO LUÉVANO**, en un acto simbólico, se sumará al proyecto de **FITO BONILLA**. Será en su rancho ubicado en Barranquilla, Luis Moya, donde reunirá a sus más cercanos colaboradores para informales que se mantiene en el PRI y que apoyará a **BONILLA** en su intención de gobernar Zacatecas. Se espera un ambiente de unidad aderezado por la degustación de su exquisito vino y unas deliciosas gorditas de frijoles rojos. Yo, atenta a la invitación o a ver si me guardan una gordita...



PT FIRMARÁ INTENCIÓN DE COALICIÓN CON MORENA.

Trascendió que **ALBERTO ANAYA**, líder nacional del Partido del Trabajo, volverá a confiar en los operadores políticos de **LÓPEZ OBRADOR** y firmará, junto con **CARLOS PUENTE**, vocero nacional del Verde, y con el nuevo líder de Morena, **MARIO DELGADO**, una carta de intención de que está animado a ir coaligado con ellos en las candidaturas a las diputaciones federales. Dicen los que saben que el partido de la estrella pide encabezar las candidaturas en al menos 100 distritos... a ver si los demás dan su brazo a torcer...



DAVID DARÁ MENSAJE EL LUNES.

El próximo lunes, a través de las redes sociales y las diversas plataformas digitales, el renovado aspirante a gobernador **DAVID MONREAL**

- dirigirá un mensaje a los zacatecanos. Se anticipa que hablará de su intención de ir por tercera vez a las urnas -la tercera es la vencida- para llegar a Palacio de Gobierno, y explicará los motivos que lo impulsan para hacerlo. Ahí lo sintoniza usted en el Facebook, pues...

BAR EN BERNÁRDEZ.

- A los integrantes de la mesa directiva del Club de Golf de Bernárdez se les ocurrió la genial idea de abrir un bar, cuando estamos en alerta máxima ante la pandemia y la crisis de seguridad. No se sabe si realmente fue para sacar unos centavos o lo decidieron sólo por molestar a los colonos, pero la realidad es que están poniendo en riesgo la salud y la tranquilidad de quienes viven en ese fraccionamiento y quienes llegan de visita. Lo que sí se sabe es que los habitantes del fraccionamiento pusieron el grito en el cielo para que **JULIO CÉSAR CHÁVEZ** los ponga en orden y no anden de ocurrentes.



COVID-19 EN FINANZAS.

- El mortal virus Covid-19 llegó a las oficinas de la Secretaría de Finanzas del Gobierno Diferente. Trascendió que varios funcionarios hacendarios locales están contagiados y que las labores en la dependencia fueron canceladas hasta que estuvieran sanitizadas y libres de peligro. Eso no quiere decir que no se puedan hacer los pagos correspondientes: si usted es un alma generosa para el gobierno, puede acudir a los diversos módulos y oficinas recaudatorias y ponerse a mano con sus cuentas... no crea que luego no le van a cobrar.

POLITIQUERÍA



-ÁNDALE MI *ANTORCHO*, YA VENITE AL PT...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



GERARDO CABRAL, DIPUTADO DEL TUCÁN

El regidor del partido Verde, Luis Gerardo Cabral, es un político reconocido y destacado en la región de Valparaíso, que ya hasta ha sido dos veces regidor, además de titular del Departamento Municipal de Ecología. En este proceso está buscando encabezar el séptimo distrito electoral local, con la bandera de su partido por delante y respaldado por la coalición con Morena. La dirigente estatal del Verde, Susana Rodríguez, ya le dio el visto bueno porque es una de las cartas fuertes que tiene el Verde para impulsar en la elección de 2021.



CARLA TENA, NUEVO ROSTRO DE MORENA

Una joven con iniciativa es Carla María Tena, quien ha participado en diversas ocasiones en procesos electorales. La última, fue candidata del PAN-PRD en 2018, y ha estado muy interesada en continuar su carrera política. Carla coincide con la ideología de izquierda y por eso ahora se ha integrado al movimiento de David Monreal, por lo que se espera que sea uno de los nuevos rostros de Morena, ya sea como candidata o, si David llega a ganar, como funcionaria de Gobierno del Estado. Pero de lo que estamos seguros es que será una protagonista de la sucesión 2021.



ISELA REYNA, DIPUTADA DEL PRI

La joven arquitecta oriunda de Jalpa, Isela Reyna, está buscando la oportunidad de que el PRI le permita participar como candidata a diputada local en ese distrito electoral. Las últimas semanas, Isela se ha dedicado a recorrer Tabasco, Huanusco, Joaquín Amaro y su natal Jalpa, entregando apoyos a los sectores más vulnerables; la joven es una colaboradora muy cercana a la doctora Cristina Rodríguez, así que con una ayudadita podría ocupar la cuota joven, puesto que tiene las condiciones de poder dar el campanazo y ganar.



ESTEBAN MARTÍNEZ QUIERE SER ALCALDE DE MAZAPIL

El trabajo que ha estado haciendo, de contacto constante con las bases, en colonias y comunidades, da la confianza a Esteban Martínez de que será el candidato a presidente municipal de Mazapil y quitarle la hegemonía a Goyo Macías, del Panal. Esteban es la carta fuerte para Morena en esta demarcación porque, además, ha sido un fuerte operador político de Caty y David, y ha ofrecido todo su apoyo en aquella región para que el proyecto de Morena logre el triunfo.



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

Sentirse solo

En el más duro invierno, habita un verano invencible

Te levantas por la mañana, te miras al espejo y aunque miras algo que te gusta, no puedes evitar sentir que algo te hace falta. ¿Qué? No lo sabes. Por alguna razón, te sientes solo. Habrá quien te diga, que ya es tiempo de buscar una pareja, que la vida es mejor compartida, y que no puedes quedarte sin conocer el amor. También habrá quien te diga, ánimo, todo llegará a su tiempo, aunque en el fondo, tú deseas estar ya con alguien. ¿Por qué resulta difícil, aceptarse, sentirse que se está solo? Supongo que, porque es reflejo de la falta de interés que hay de otras personas por compartir nuestros mismos intereses, nuestras mismas pasiones, conocer a alguien con quien realmente se puede estar desnudo y no sentirse atacado.

De repente llega alguien y te dice, tranquila, todo va estar bien. Como si el bien fuera a solucionar toda la mezcla de emociones que recurren desde el interior de cada ser. No hay nada de malo en querer abrazar las sábanas de un refugio que se haya en nuestra habitación, considero que es mejor estar ahí, que intentar crear falsas relaciones con alguien. Aunque también cuando las preocupaciones ace-

chan, y la enfermedad nos rodea, anhelamos ser cuidados por alguien que nos brinde cariño, protección y amor.

Hay gente que no sabe apreciarnos, por eso creo que es mejor a veces estar solo. Sentirse que uno está solo, aun rodeado de muchas personas, a eso, eso se le llama soledad existencial. Compartir todas tus pasiones y que la otra persona no corresponda eso que te hace sentirte vivo, y plena. Eso, es experimentar la soledad. Sentirse solo, aun en compañía de otros.

Muchos experimentan esta experiencia, aun así, la evitan y prefieren entregarse al desinterés de los otros. Pero déjame compartir lo siguiente: "No hay nada de malo en estar solo, y elegir seguir estar solo es un acto de rebeldía". Lo digo porque el problema no es el significado que hay en "estar solo", el problema es no mostrar una actitud frente al hecho de estar solo. Es evidente sentir que con otros te sientas más solo, pero también descubrir que estando solo, es cuando más acompañado te sientes.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Mtro. en Juicios Orales
Contacto:
silverado_hr@hotmail.com

Impunidad a la orden del día

Un potente generador de violencia es la impunidad, ya que se percibe en la ciudadanía como el permiso para cometer delitos sin ser castigado

El fin último de casi toda la legislación que regula la interacción entre personas, tiene como eje fundamental el acarrear una sanción, esta sanción o "castigo", pretende evitar su repetición, veámoslo desde el punto de vista infantil, cuando un niño o niña comete una travesura, si esta conducta no es corregida por un adulto, evidentemente volverá a suceder, y ese precisamente es el fin de la legislación, normar conductas que si no son cumplidas, acarrearán una sanción, pero si esa sanción es aplicada de manera incorrecta o no se aplica, genera entonces lo que en la praxis se llama impunidad.

A saber, la impunidad significa sin castigo, sin consecuencias, esto es, cuando las acciones de alguien no tienen consecuencias, en México, esta situación se replica una y otra vez, personas que cometen delitos que no reciben un castigo. Hasta el 2018, según la Universidad de las Américas de Puebla, señala que la impunidad de México aumentó, tanto a nivel república como en sus estados. Sin embargo, a nivel mundial

México ocupa el cuarto lugar del Índice Global de Impunidad (IGI 2017), con 69.21 puntos (Croacia es el país con el menor índice con 36.01 y Filipinas el peor con 75.6), México encabeza la lista de países del continente americano con el más alto índice de impunidad.

A nivel estatal, estas son las 10 entidades con mayor índice de impunidad: 1) Estado de México (80.06), 2) Tamaulipas (78.88), 3) Baja California (78.08), 4) Coahuila (77.88), 5) Quintana Roo (77.33), 6) Guerrero (76.08), 7) Aguascalientes (75.85), 8) Veracruz (75.62), 9) Puebla (75.59), y 10) Oaxaca (75.12); sin embargo, hasta el 2018, el Estado de México tenía el puntaje más alto del IGI-MEX con 80.06 puntos de impunidad. Se registran 202 mil 205 carpetas de investigación, la cantidad más alta en todo el país, únicamente hay mil 209 sentenciados en primera instancia. Solamente el 0.59 por ciento de las carpetas acaba en sentencia, lo que habla de la debilidad en la integración de las carpetas por parte de los ministerios públicos. Otro punto importante es la diferencia entre las car-

petas de investigación y las causas penales abiertas (16 mil 863) que significa que apenas el 8.33 por ciento de todas las carpetas se convierten en causas penales, dejando más de 185 mil procesos concluidos en esa etapa. Estos números de la cadena impune explican que la entidad sea la que presenta el problema más grave en el país.

El Estado de México además presenta problemas estructurales de inversión en agencias y ministerios públicos, no cuenta con suficientes jueces y magistrados, además de que se redujo su estado de fuerza policial. Finalmente, es la segunda entidad con la mayor cifra negra (delitos no denunciados) del país.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx